
剪树人就是一个“大

法官”，你决定了这棵树上

所有大小枝条该杀该留的

生死大权。但是，有些“法

官”对“刑法”不懂，判了很

多“冤假错案”。瞧一瞧，这

七大错误你有没有犯？

错误一
幼树结果靠枝量：枝

多、叶多，主干加粗快，树

冠长得快，早期产量高。

这是因为幼树群体光照

好，每棵幼树尽管主枝数

量多，但侧枝短，所以光

照好。但有些人却不知道

这一点，幼树留枝太少，

早期产量低。

也有些“法官”机械

造形，一步到位好看，大

杀大砍，形整好啦，第二

年满树长条花芽少。

错误二
大树结果靠阳光，树

在不断地长大，光就不断

地恶化，形就在不断地变

化，今年光不好，明年更

糟糕，无光不结果。

但有些“法官”心慈

手软，或不会整形，不知

道哪一个大枝该杀，哪一

个大枝该留。心中没形，

不知道哪个枝是“好人”，

哪个枝是“坏人”。或者想

枝多、叶多，产量高，一个

大枝也舍不得判“死刑”。

造成的后果是，内膛

难成花，结果部位外移，

树势外强内弱。不见光的

地方，果实上色难。

错误三
满 树 长 条 都 是 花 果

少、小枝少，树势分散不

了，我们惹不起，只有先

刮 后 治 。如 果 树 上 大 枝

多，光照解决不了，只有

大枝杀掉小枝缓，打击一

“小撮”，保护一大片。

“首恶”必办，胁从不

问。明年、后年树上没有

“老虎”打啦，再处理“苍

蝇”（小枝）。

但有些“法官”“老

虎”“苍蝇”一齐杀，不要看

果树不会说话，第2年满树

长条“没人干活啦”（没花）。

错误四
树上没长条，都是小

枝太多啦，树里只有那么

多营养，一桌饭来了两桌

客人，都吃不饱，只有打

发走一桌客人，这一桌人

才能吃饱。

但是，有些“法官”只

会打“老虎”（杀大枝），不

会打“苍蝇”（剪小枝），这

些法官认为树上大枝不

多，也没有直立长条，所有

的小枝都是花，好似儿子

和孙子，一个也舍不得疏。

这些法官不知道树上花

量太大，明年开花就把树

开垮啦，叶片小，果个小。

错误五
一 个 果 园 是 一 个 大

形。一旦大形光照不好，一

棵树的光照再好，也不能

从根本上解决光照，因为

果树是动态不是静态，每

年主枝、侧枝、延长头还在

长，即使每棵树，每个主枝

都有自己的生长空间，延

长头并不交接，但这棵树

会遮相邻树的光照，枝枝

叶叶见阳光，地下有花凉，

才能生产全红果。

但是，地下的花凉要

达到 30%左右，也就是 1
平方米花凉加起来，要占

到近乎一尺，所以当大形

密闭时应分开永久临时

树来剪，或隔株隔行间伐。

但有些“法官”，总想

着“人多干活多”，不知道

杀掉一棵树，四棵树光照

好啦。现在是商品时代，不

是产量时代，生产全红果，

才能不愁卖，才能卖高价。

结果凭树上的小枝，

小枝身上的叶片见阳光

后合成的营养，首先用于

自身建造，也就是小枝身

上的叶片见阳光后合成

的营养，首先都贮备到顶

芽和侧芽里，贮备营养多

了才能成花。实践证明，

小枝身上叶片如果不见

光，就很难成花。

所 以 冬 剪 前 先 要 解

决大形光照。

错误六
有些“法官”不分品

种，采取一样剪法。

苹 果 品 种 有 的 易 成

花、结果早，而且容量连

年成花结果，例如嘎啦、

秦冠等品种。但这类树

势也弱得快。

有 些 品 种 修 剪 反 应

敏感，要求较高的营养贮

备才能成花。例如红富

士等品种。当然乔化、矮

化中间砧、短枝类型树，

因为有矮化功能，也容易

成花，连年结果，但树也

弱得快。

一般情况下，矮化中

间砧树，矮化自根砧树及

短枝类型树，只要拉开枝

杆比，适合主干形，细长

纺锤形，自由纺锤形，圆

柱形整形。但乔化红富

士因为几乎一辈子不敢

回 缩 ，光 照 如 果 解 决 不

了，只能提杆落头、间伐，

是大冠树形，最后是开心

形 3到 4个主枝。

大 树 乱 是 从 小 树 开

始的，所以“法官”你应该

根据你栽的乔化树，还是

矮 化 中 间 砧 、矮 化 自 根

砧，还是短枝类型树，从

小就采取不同的整形方

法和栽植密度。

例如：缺锌小叶、缺

铁黄叶、缺硼难坐果、果

实 还 是 疙 瘩 ，缺 钙 黑 点

多 、缺 钙 缺 硅 果 实 没 亮

度。所以冬剪只是果树

管理中的一部分。因为

合理施肥、浇水、合理留

果、病虫防治都很关键。

总 之 ：剪 树 的“ 法

官”，你要因树修剪、随树

造形、有形不死、无形不

乱，冬剪后上不遮下，左右

不交叉，敞开胸膛迎接太

阳，枝枝叶叶见阳光，“法

官”不要暴力执法，对弱树

不要说是“苍蝇”你不打。

何巨才

果树“冬剪大忌”看看你犯过几个

政务动态政务动态
zhengwudongtai

本报讯 （记者 马温
博） 1 月 10 日，由省住建

厅副厅长张学锋带队的

考核组来我市就 2017 年

我市住房和城乡建设工

作目标任务完成情况进

行考核。市委常委、副市

长李建国参加汇报会。

2017年，我市按照中

央、省工作要求，紧紧围

绕年度目标任务，层层压

实责任，创新工作思路，

不断加大城镇基础设施

建设力度，探索深化城乡

建设管理工作，棚改、住

房保障工作不断深入，城

市功能不断完善，人居环

境不断优化，城市综合承

载能力不断提高，各项工

作取得显著成效。

李 建 国 对 近 年 来 省

住建厅对我市工作的支

持和帮助表示感谢。他

强调，此次考核既是对去

年工作的盘点和反思，又

对今年的工作具有指导

意义，相关部门要以此次

考核为契机，对照年度目

标任务，找准差距，补齐

短板；同时希望省住建厅

能够继续在工作和资金

方面给予指导和支持，让

我市的住建工作再上一

个台阶。

张 学 锋 指 出 ，做 好

住房和城乡建设工作对

全 面 建 成 小 康 社 会 、实

现中国梦具有重要意义，

希望相关部门能够高度

重 视 ，以 实 事 求 是 的 态

度，科学合理安排对接，

积 极 配 合 ，高 效 完 成 这

次考核。

会后，考核组成员与

我市相关单位就考核议

题进行了分组对接。

省住建厅一行来我市进行
住建工作目标责任考核
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“我是扶贫政策的最大受益者，多少年来

镇里村里各级领导想方设法帮扶我，好多政策

毫无保留地对我倾斜，吃穿住行旮旮旯旯关心

我，要不是这样，我早就走投无路没有活法

了。”2017年 12月 27日下午，记者来到交口县

双池镇苇沟村采访，刚踏进大门，高志成老人

便不由自主地说。

73 岁的高志成，满头白发，精神矍铄。94
岁的老娘依然健在，母子相依为命。2017 年，

政府利用危房改造资金给他整修过的四孔窑

洞的院落，面貌焕然一新。两三米高的玉米垛

金黄诱人，依墙而建的土鸡窝有一人高，门前

大 小 藤 箩 里 晾 晒 着

满满当当的核桃、豆

豉等粮食，处处显示

着主人的勤劳。

初来乍到，老高

家的院落，还真有几

分 陶 渊 明 先 生 笔 下

“ 暧暧远人村，依依

墟 里 烟 。狗 吠 深 巷

中，鸡鸣桑树颠。”田

园般的诗情画意。但

深入采访后，方知老

高境况让人扼腕，令

人唏嘘。

老 高 可 谓 命 运

多舛，十几年前唯一

的 儿 子 不 幸 遭 遇 车

祸撒手人寰。没过多

久，儿媳妇也远走他乡，留下二男一女三个嗷

嗷待哺的孙子，由他和多病的老伴拉扯。殊不

知，不幸接踵而至，四年前，老伴因病不治也与

他天人永诀。

至此，老高、老娘、三个孙子，一家五口人

生活的担子全部压在了这位花甲老人的身上。

莎士比亚曾经说，夜再长，白天总会到来；

寒冬再长，春天总会到来。虽然斗大的字不识

一箩筐，但放到高志成老人身上再恰当不过。

面对天塌地陷般的变故，老高在享受着当地党

委、政府和村里的“偏饭”的同时，自立自强，

一刻也没消停过。

如今，七八年前栽种的核桃树已经挂果，打

下的核桃去年能卖 1000多元；五六亩地上种的

谷子、玉米、土豆等粮食作物够吃之余，还能变

卖 1000多元；去年镇政府免费送来 100只扶贫

土鸡和 1000元启动资金，在他的精心饲养下已

产蛋 300多斤，带来收入近 5000千余元……

欣逢盛世沐春风，党恩浩荡福泽长。如今，

老高的三个孙子茁壮成长，老大青岛职业技术

学院毕业后开始打工，老二、老三在交口中学

享受着助学金上学。“我一定要把这三个孙子

培养成人，让他们薪火相传回报社会，到时候

我也就死能瞑目了。”说到动情处，高志成情不

自禁老泪纵横。

正当记者采访之际，恰逢双池镇武装部长、

包村领导张晓辉前来调查走访。张晓辉说，基于

成熟户，准备再次给老高送 100只扶贫土鸡。

说起高志成，张晓辉如数家珍。他说，志成

虽不是建档立卡贫困户，但他的处境让人揪

心。年迈体衰，除了要培养三个孙子读书，还要

孝敬 93 岁的老娘，生活异常艰难。多年来，镇

里就把老高列为扶贫济困的重点，整合所有扶

助政策打包予以倾斜，每年低保、救济、合作社

分红、种粮补贴等加起来能领近 20000 元，多

年来，镇里村里都把老高列为重点帮扶对象，

去年还利用危房改造资金 14000元，为老高整

修了窑洞。在施工过程中，由于工程量增大，形

成了 3000 余元的缺口，村支部书记郭玉亮自

己掏腰包垫了 3000 元钱，为老高解了燃眉之

急，这一义举在十里八乡一时被传为佳话。

“高志成人穷志不穷，不等不靠不要，造血

式扶贫在他身上成效明显，比如土鸡养殖项

目，给村里 30 户贫困户每户发了 100 只鸡，有

的人要钱不要鸡，有的人甚至把鸡吃了，但在

老高家是‘鸡生蛋，蛋生鸡’成了‘摇钱树’。”

刚刚从镇里汇报工作返回赶来的村支部书记

郭玉亮赞不绝口地说。

“习近平总书记说，全面建成小康社会，一

个不能少；共同富裕的路上，一个不能掉队。在

我们苇沟村脱贫的过程中，也绝不能落下高志

成。”陪同记者前来访贫问苦的双池镇镇长刘

俊峰掷地有声地对记者表示。

采访行将结束，夕阳的余辉洒落在这个农

家小院里，虽然进入隆冬，但是整个院落却暖

融融的。“梆、梆、梆……”随着老高手中的菜刀

在案板的连续敲击，成群的土鸡翩然而至，争

相啄食。余辉中，记者依依不舍地与老高挥手

告别，古稀老人沧桑的脸颊在夕阳的照射下显

得更加坚定饱满。

““我是扶贫政策的最大受益者我是扶贫政策的最大受益者””
□□ 本报记者本报记者 郭炳中郭炳中

本报讯 (记者 刘少伟 通讯员 刘越 牧
晓云） 没有残疾人的小康，就不是真正意义上

的全面小康。1月 3日，“西省农村残疾人扶贫

基地”项目在文水县永祥合作社举行揭牌仪式，

标志着文水县残疾人扶贫工作在新年伊始迈出

了新的步伐。

文水县永祥种植专业合作社，位于文水县

下曲镇下曲村，成立于 2014年，占地面积 49284
平方米，注册资金 1000万元，现有职工 54人，安

置残疾人 12人，辐射带动残疾人家庭 8户，是一

家以加工小米、玉米粉、玉米面、绿豆面、高梁

面、江米面、糕面为主的专业合作社。产品主要

销往省内各县市，及内蒙古、辽宁、北京、陕西、

湖 北、四 川、云 南、宁 夏 等 省 市，年 销 售 量 达

30000 余吨。随着业务的不断发展壮大，近年

来，该合作社还结合乡村旅游，创办了“永祥农

家庄园”，以农家大锅台式餐饮为主，集垂钓、骑

马、采摘、观赏、休闲于一体，吸引了众多喜爱乡

村旅游的客人，为美丽乡村建设注入新内涵。

此次，“山西省农村残疾人扶贫基地”项目落户

该合作社，是文水县落实我省残疾人扶贫政策，

全力推进“一店三基地”（盲人按摩示范店、就业

创业基地、实训基地、扶贫基地）建设的重要举

措，旨在依托合作社的良好发展态势，进一步加

大对残疾人的就业援助力度。

“我们将以残疾人扶贫项目落户合作社为

契机，积极参与社会公益事业和精准扶贫事业，

尤其是结合党的十九大提出的乡村振兴战略和

脱贫攻坚战略，继续密切与农户之间的联系，进

一步扩大规模，吸收更多贫困户、困难户和残疾

户就业增收，将自身发展与村域经济发展紧密

结合，做大、做强，树立‘农村合作社+旅游文化

’品牌，努力打造全县合作社发展的一张名片。”

在揭牌仪式上，永祥种植专业合作社负责人胡

绍刚表示。

“段丽军是一位品学兼优的学生，帮助家

庭贫困的学生顺利完成学业也是我们高校的

职责，国家实施精准扶贫同样也有我们的责

任和义务。”元旦前夕，方山县教育系统驻该

县积翠乡卧龙潭村扶贫工作队副队长任玉龙

接了一个从千里之外打来的电话，电话那头

是南京河海大学党委副书记潘静。电话里所

说的品学兼优的学生叫段丽军，是方山县积

翠乡卧龙潭村人，现在是南京河海大学岩土

工程专业硕士研究生。

相隔千里之遥，又无任何瓜葛，一个是下

乡工作队队长，一个是高校的领导，他们是怎

样取得联系的，事情还得从 2016年说起。

2016年 12月份，根据方山县扶贫工作领

导组安排，该县教育科技局扶贫工作队进驻

积翠乡卧龙潭村进行精准扶贫。工作队在进

村入户走访时了解到一个极为特殊的贫困家

庭。女人 53 岁，患有骨性关节炎、滑膜炎、高

血压等疾病；男人 56 岁，该县马坊羊场下岗

后一直没有固定收入不说，前两年查出患有

腰椎盘突出病症，几乎不能直立行走，一直在

家卧床休养，失去了最基本的劳动能力。更使

人怜惜的是：该夫妇的女儿出嫁到马坊镇庄

子上村，丈夫因患有淋巴癌不幸离世，还留有

六个月的腹中胎儿，只得暂住在其娘家。进一

步的深入了解后，工作队的同志们得到了一

个令人惊喜的消息：该夫妇俩的儿子段丽军

从小刻苦学习、自强不息，十年寒窗苦读，圆

梦南京河海大学研究生，成为许多家庭羡慕

和学习的榜样，但每年一万余元的学费、生活

费让这个本来就经济困难、家境特殊的家庭

更加捉襟见肘。

“脱贫路上决不让一人掉队！”对此，方山

县教育科技局扶贫工作队在积极帮扶这个特

殊贫困家庭的同时，也想了好多办法帮助段

丽军缓解他在求学路上的困难。适时向其所

在学校发函，申请河海大学岩土工程系能在

段丽军同学的学费、生活费、奖学金等方面给

予帮助，共同帮助段丽军一家走出困境稳定

脱贫。随后，工作队副队长任玉龙主动和学校

取得联系，河海大学岩土工程系主任王伟接

到信函后向学校党委进行汇报，河海大学党

委副书记潘静高度重视，于是便有了元旦前

夕那一次千里之遥的通话。

1月 12日快下班时，任玉龙欣喜地告诉笔

者：河海大学决定从 2018年 1月起，每月为段

丽军补助生活费 500元，学校硕士研究生导师

张福海也在尽力帮助段丽军寻找一个合适的

兼职岗位，帮其缓解困难，让其稳定求学。

山高水长路千里，爱心合力助学子。凛冽

寒冬里远方求学的段丽军心里定然流淌着暖

流，这暖流，横跨千里，溢满两地。

本报讯（记者 马温博）近年来，汾阳市

依托本土资源优势，积极探索创新扶贫机

制，因地制宜，找到了打开脱贫致富之门的

“绿色钥匙”，让“百姓富”与“生态美”实现了

同频共振。

冬 季 是 防 治 核 桃 树 病 虫 害 的 最 佳 时

期。虽然已至隆冬时节，但记者在汾阳市石

庄镇谷雨 村的核桃园里却看到一派热火

朝天的劳作景象，该村村民正积极开展清

园工作，以减少病虫侵害，期盼来年能够获

得高品质的核桃果实和丰产丰收。

据该村负责人介绍，村里的核桃园是生

态造林的一部分，是汾阳市积极向欧洲投资

银行争取的贷款造林项目，既可改善该村生

态环境，又可吸纳村里的贫困户参与生态公

益林的管护，增加这部分人的收入，使他们早

日实现脱贫致富。

汾阳市充分发挥核桃种植的优势，坚

持 把 精 准 扶 贫 开 发 与 生 态 文 明 建 设 相 结

合 ，着 力 打 造 多 种 生 态 扶 贫 模 式 。在 抓 好

10 个 核 桃 园 标 准 化 综 合 管 理 示 范 基 地 管

理 水 平 上 档 升 级 的 同 时 ，突 出 抓 好 新 建

5000 亩示范基地的建设工作，2017 年共完

成 了 超 2 万 亩 的 标 准 化 综 合 管 理 基 地 建

设 ，选 择 并 推 广 了 以 晋 龙 、礼 品 、辽 核 、中

林 4 大 主 要 品 种 的 示 范 基 地 200 亩 ；该 市

积极向欧洲投资银行争取贷款造林项目，

用 生 态 建 设 项 目 增 加 当 地 贫 困 人 口 的 务

工 收 入 ，采 取 人 工 造 林 扶 贫 的 方 式 ，共 栽

植 各 类 树 木 93 万 余 株 ，完 成 投 资 6000 余

万元，吸纳贫困人口 300 余人参与造林，增

加了贫困人口收入；同时不断加大林业培

训力度，通过邀请省林科院等单位的专家

举办农民技术员培训，进一步提高了种植

户科学种植的技术水平，有效提升了当地

贫困人口自力更生、勤劳致富的能力。

本报讯（实习记者 刘丽霞 通讯员 弓凌
箭） 国网吕梁电力经济技术研究所坚持把助

力脱贫攻坚作为一项重大政治任务，积极落实

各项扶贫措施，近日，由该所设计的石楼龙交

风电送出工程提前 6 个月完工并投产送电，实

现了石楼龙交风电与吕梁电网并网发电，我市

又一清洁能源被送上主电网。

石楼龙交 50 兆瓦风电项目是该县实施的

12项脱贫攻坚行动之一，是“三电一气”的重点

项目之一，也是继生物质气化发电和光伏发电

项目之后的又一重大项目，为保证工程建设的

顺利完工，该电力经研所设计人员与吕梁供电

公司通力合作，努力克服龙交乡地势陡峭、气

象环境恶劣等困难，积极配合解决了征地拆

迁、青苗赔偿、通道处理等施工问题，完成了该

项目的送电任务。

据悉，石楼龙交风电送出工程包括 110 千

伏线路工程 19.54公里、铁塔 60基，从开工到投

产仅仅用了 120天，完美诠释了电网建设的“吕

梁速度”。该工程的顺利投运不仅加快了我市

脱贫攻坚和新能源建设的发展步伐，而且推动

了我市产业结构的优化升级，走出了一条低

碳、经济、绿色发展之路。

近年来，交口县回
龙乡靠着“回龙老布
鞋”这一特色品牌，不仅
为当地农村妇女趟出一
条增收路，还传承了制
作布鞋这门手艺，受到
了当地群众的广泛认
可。一双手工布鞋可以
卖到 200 到 300 元，妇
女们坐在家里就能挣到
零花钱，做到照顾孩子、
做家务两不误，农村妇
女扛起了脱贫攻坚路上
的增收大旗。

图为两名回龙妇女
正在做针线活。

记者 郭炳中 摄

“山西省农村残疾人扶贫基地”项目
落户文水县永祥种植专业合作社

吕梁电力经济技术研究所
多举措助力我市脱贫攻坚

帮扶跨千里 暖流溢两地
□ 杨应平

汾阳市创新扶贫机制 打造“绿色银行”
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